

| TIERRA DE PINARES | CUÉLLAR |

# Expertos debaten sobre la identidad de las Comunidades de Villa y Tierra

Las primeras jornadas de investigación histórica de la localidad analizan el pasado, presente y futuro de estas instituciones a través de charlas y prácticas

MÓNICA RICO CUÉLLAR

La villa de Cuéllar se acerca durante tres días a la Universidad, gracias al desarrollo de las primeras jornadas de investigación histórica que se desarrollan en la localidad hasta mañana y que pretenden abordar el pasado, presente y futuro de las Comunidades de Villa y Tierra.

Así lo constató el director de las mismas, Javier Hernanz Pilar, concejal de Urbanismo del Ayuntamiento local y profesor titular de la Universidad de Valladolid, quien se mostró orgulloso de dirigir el proyecto, del que señaló, no se trata de una actuación puntual y pretende devolver a Cuéllar la importancia que ha tenido.

Sus palabras siguieron a las del alcalde de la villa, Jesús García, quien abrió el acto inaugural marcando algunos de los objetivos de las jornadas y presentando el trabajo realizado por el comité científico organizador de la iniciativa, formado por Félix Martínez Llorente, Javier Hernanz Pilar, Susana Aparicio Rosillo, Víctor Muñoz Gómez y M<sup>a</sup> del Carmen Gómez Sacristán.

## Importancia histórica

Al acto inaugural también asistió Luis Velasco, decano de Derecho de la Universidad de Valladolid, quien destacó la importancia histórica de las Comunidades de Villa y Tierra y se mostró agradecido por poder participar en la jornada.

Tras la bienvenida por parte de autoridades y organizadores



Asistentes al acto de inauguración de las jornadas de investigación histórica. / M. R.

comenzó la conferencia de inauguración, que corrió a cargo del Padre Balbino Velasco, doctor en Filosofía y Letras, quien se centró en la Comunidad de Villa y Tierra de Cuéllar, anfitriona en las jornadas.

Velasco comenzó con una introducción sobre la importancia de la villa de Cuéllar en la antigüedad y sus repoblaciones medievales, para después abordar el problema del origen de la Comunidad. Los límites de la misma, según la documentación del archi-

vo, se fijan en los siglos XIII y XIV, destacando la frecuencia de los pleitos con municipios limítrofes a propósito de dichos límites.

Tras un estudio por los distintos siglos, la aparición de los sexmos, ordenanzas de la Comunidad y distintos problemas, destacó algunas de las características de la Comunidad de Villa y Tierra actual.

Tras una pausa comenzó el primer bloque de las jornadas, centrado en las Comunidades de Villa y Tierra en la Extremadura Cas-

tellano-leonesa y su contexto histórico. Para ello se contó con la presencia de Carlos Estepa Díez, profesor de investigación del instituto de Historia de Madrid, quien analizó el poder real y los concejos en la Extremadura castellana.

## Ciudad y poder

Le siguió José Antonio Jara Fuente, investigador del Ramón y Cajal y miembro del departamento de Historia de la Universidad de Castilla La Mancha, cuya ponencia

versó sobre ciudad, poder y territorio y la pugna por el control de los alfores urbanos en la Baja Edad Media. Los asistentes asistieron seguidamente a un coloquio con los ponentes.

A lo largo de la tarde se desarrolló un taller histórico artístico y documental, cuya primera parte fue una visita comentada al castillo de la villa, guiada por María Rosario Mondéjar Manzanares, profesora de educación secundaria del Instituto Núñez de Arce de Valladolid y autora del libro 'Apuntes para la interpretación de un castillo' sobre la fortaleza cuellarana.

La segunda parte del taller fue la realización de una práctica documental y archivística en el Archivo Histórico de la villa, de la Comunidad de Villa y Tierra y de la Casa Ducal de Albuquerque, guiada, entre otros por Julia Montalvillo García, archivera municipal.

## Participantes

Una veintena de personas, a las que se suman ponentes e invitados, participan hasta mañana en esta iniciativa, incluida en el programa de los cursos de la Fundación de Universidades de Castilla y León y que tiene reconocidos créditos en diversas Facultades. Entre ellos miembros de la Institución de estudios Complutenses de Alcalá de Henares, de la Universidad de Valladolid, del departamento de Historia de la UNED, de la Universidad Complutense de Madrid, licenciados en historia, investigadores, maestros y cate-dráticos provenientes de Madrid, Segovia, Zamora y Valladolid.

La jornada de hoy se centrará en las Comunidades de Villa y Tierra como entes de administración supralocal, su territorio y derecho, mientras que la tarde se centrará en un taller de urbanismo y sistemas defensivos medievales. Las jornadas concluyen mañana con un bloque centrado en las actividades económicas, el régimen jurídico y los problemas actuales de la Comunidad de Villa y Tierra.

## Concejales de la localidad de Almendralejo visitan la localidad y la exposición 'Espronceda en Cuéllar'

M. R. CUÉLLAR

Una representación corporativa formada por cuatro concejales del Ayuntamiento de Almendralejo ha visitado la localidad de Cué-

llar, como parte de un intercambio cultural que se está desarrollando entre la villa y la localidad extremeña con motivo de los actos conmemorativos del segundo centenario del nacimiento del poeta José de Espronceda, quien nació en Almendralejo y vivió un verano en Cuéllar.

Durante la jornada del martes y acompañados por miembros de la corporación local, los ediles visitaron el castillo de la localidad, el centro de Interpretación del Mudéjar y el archivo de la Casa Ducal. Durante la noche fueron recibidos oficialmente en el



El alcalde y concejales de Cuéllar, con los ediles de Almendralejo. / M. R.

Ayuntamiento, donde todos se congratularon de la iniciativa y del hermanamiento que se ha producido entre los dos municipios. Los ediles de ambas localidades intercambiaron regalos y después disfrutaron de una velada musical en la iglesia de San Miguel.

Las actividades de la visita continuaron ayer, cuando visitaron la exposición titulada 'Espronceda en Cuéllar' y la iglesia de San Esteban.

De este modo el poeta romántico José de Espronceda ha unido en la cultura a dos localidades, una unión que continuará a lo lar-

go del año, puesto que el Ayuntamiento de Cuéllar cederá a Almendralejo la primera edición de la novela 'Sancho Saldaña o el castellano de Cuéllar', para una exposición y presentará en la localidad la edición especial del libro, cuya presentación está prevista para el mes de noviembre.

**CASTROJIMENO**

VEN A DISFRUTAR DE  
NUESTRO PAISAJE